

El SENA reconoce a la Federación por su formación técnica especializada



Por: Juan Carlos Vélez Zape,
Líder de Formación a través de Terceros

De los 73 proyectos financiados por el Servicio Nacional de Aprendizaje SENA, en el marco de la Convocatoria de Formación Continua Especializada 2017, la Federación Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite, Fedepalma, fue reconocida como uno de los cinco mejores convenientes.

El pasado 12 de diciembre, en las instalaciones del SENA en Chía, la Federación recibió este reconocimiento de un total de 73 entidades que ejecutaron proyectos de formación especializada; en particular el SENA exaltó los resultados de la Federación en lo relacionado a la transferencia de conocimiento y tecnología. En consecuencia, mediante el Convenio Especial de Cooperación 118 de 2017 suscrito entre SENA y Fedepalma, ejecutado por la Oficina de Formación a través de Terceros de la Unidad de Extensión de Cenipalma, se beneficiaron 1.970 trabajadores de 147 empresas y asociaciones de productores articulados a Núcleos Palmeros de las cuatro zonas del país. En este convenio se invirtieron \$ 449.5 millones, de los cuales

el SENA aportó el 70 % y el 30 % restante estuvo a cargo de la Federación.

De manera específica, a través de este convenio se desarrollaron seis acciones de formación en los temas de clarificación, cosecha, manejo de plagas, polinización asistida, mejores prácticas fitosanitarias y mejores prácticas agroindustriales, y se conformaron 33 grupos de trabajadores y de pequeños productores en las zonas de producción de palma de aceite del país. En especial, para cuatro acciones de formación se programaron cursos de formación en los que el desafío era poder asegurar la asistencia de los beneficiarios a los mismos, los cuales estaban repartidos entre 4 y 5 sesiones (una por semana). Los resultados no pudieron ser mejores, y para satisfacción del gremio, la asistencia se ubicó en alrededor del 90 %, con lo que se abre la posibilidad de explorar nuevas estrategias de mediación educativa que puedan impactar la productividad del sector de forma más efectiva, más dinámica y más ajustada a la disponibilidad de tiempo de las empresas.

Entre los logros alcanzados con este proyecto se destaca la publicación de tres nuevas cartillas dirigidas a personal operativo de las labores de clarificación, corte y recolección de racimos, y manejo fitosanitario del



cultivo de la palma de aceite. De igual manera, la publicación de cuatro nuevas guías de bolsillo en temas de clarificación, reconocimiento de las plagas más frecuentes de la palma de aceite, polinización asistida e identificación del punto óptimo de cosecha de los híbridos interespecíficos OxG. Igualmente, fue posible la segunda edición del libro “Mejores prácticas agroindustriales del cultivo de la palma de aceite”, escrito por el grupo de Investigadores y Extensionistas de Cenipalma.

Estos resultados no hubieran sido posibles sin la dedicación, el entusiasmo y el profesionalismo de un equipo de trabajo liderado por la Oficina de Formación a través de Terceros y el apoyo de los Extensionistas de las cuatro zonas palmeras, Investigadores, personal del Área de Publicaciones de la Federación, del soporte administrativo, en especial la dependencia de Contabilidad, y finalmente de la Oficina Jurídica de Fedepalma.

Experiencias del Convenio 118 entre el SENA y Fedepalma

Algunas experiencias que surgieron durante el desarrollo de este proyecto y que vale la pena destacar se presentan a continuación:



Jhon Jairo Bolívar Hernández
Grupo Empresarial Oleoflores
Agustín Codazzi (Cesar)
Curso: Manejo de plagas en el cultivo de la palma de aceite.

Jhon Jairo Bolívar es un trabajador de la empresa palmera Oleoflores, ubicada en Codazzi (Cesar), quien se desempeña en el Área de Sanidad Vegetal. Luego de su experiencia en el curso, consideró que el mismo le permitió adquirir conocimientos de gran valor en control biológico de plagas, igualmente, señaló que fueron importantes las competencias en calibración de equipos de aplicación de productos agroquímicos. Esta última competencia según dijo, le cambió la vida dado que asumirá con mayor responsabilidad personal su labor, logrando manejar con todas las especificaciones técnicas y de higiene industrial estos productos que resultan ser potencialmente peligrosos si no se manejan de manera correcta.

Oswaldo Manuel Moreno Ferrer

Finca Santa Elena, El Retén (Magdalena)
Curso: Manejo de plagas en el cultivo de la palma de aceite.



Oswaldo Manuel es egresado del Programa Técnico en Cultivo y Cosecha de Palma de Aceite que imparte el SENA, cuenta con 11 años de experiencia en cultivos de palma de aceite y se ha desempeñado en predios de la zona. Antes de tomar los cursos especializados del SENA y Fedepalma, Oswaldo Manuel contaba con un empleo formal del que percibía un salario mínimo básico con todas las prestaciones de ley. Su empeño por tomar estos cursos, junto con su formación, le permitió mejorar su empleabilidad dado que ahora realiza labores de monitoreo y de supervisión. Al mismo tiempo, percibió una mayor remuneración y aseguró un empleo cercano a su hogar, aspecto muy importante para él ya que esto le permite estar más cerca a su familia. Gracias a los cursos, Oswaldo Manuel labora a 15 minutos de su casa.

José Manuel Carranza
Agromovil S.A.S.
Zona Bananera (Magdalena)
Curso: Manejo de plagas en el cultivo de la palma de aceite.



Don José Manuel Carranza es un trabajador de 20 años de experiencia en el cultivo de la palma de aceite en los departamentos de Magdalena y Cesar; no ha sido fácil lograr un empleo que satisfaga sus expectativas laborales y salariales pero, según don José Manuel, “...el SENA le ha abierto las ventanas a muchos empleos”. En el pasado este trabajador palmero tomó cursos de Establecimiento del cultivo, Supervisión de labores de vivero y Control de plagas y enfermedades, entre otros, a través de los convenios SENA-SAC y SENA-Fedepalma, lo que le ha garantizado empleo a la plantación a donde vaya: “Cuando me quedo sin trabajo y me pongo a buscar empleo, siempre le dan prioridad a mi hoja de vida por haber estudiado en el SENA y haber hecho cursos como este; eso me ha abierto las puertas en lo laboral y ha cambiado mi vida y la de mi familia”.



**Margareth Jaidit
Piñeres Viadero**
Palmas Monterrey, Puerto Wilches
(Santander)
Curso: Polinización asistida de la
palma de aceite según sus criterios.

Este curso le ha sido útil a Margareth porque le ha permitido unificar criterios en torno a la labor de la polinización asistida de la palma de aceite, además aclarar las dudas que, al igual que sus compañeros, surgen en el día a día de su trabajo. Dado que la siembra de palmas de aceite de los híbridos OxG que requieren polinización se ha venido incrementando en la zona de Puerto Wilches, se ha abierto la oportunidad a Margareth para fortalecer su plan de vida asociado a su desempeño como polinizadora y así escalar en la empresa, situación que ha fijado como meta personal y laboral.



**Jerson Orlando Nemes
Preciado**
Entrepalmas S.A.S., San Martín
(Meta)

Curso: Implementación de procedimientos operativos y buenas prácticas para la clarificación de aceite de palma en plantas de beneficio.

Jerson Orlando considera que el curso fue muy bueno y enriquecedor en lo que corresponde a los contenidos teóricos del proceso, estos temas no los había adquirido por falta de espacios para capacitaciones al interior de su planta de beneficio. Según Jerson Orlando, las dudas que se tenían respecto al proceso de clarificación han quedado en el pasado y, como fruto de ello, podrá desempeñarse mejor en su puesto de trabajo, ayudar a que la empresa tenga un crecimiento constante debido a su personal capacitado y se podrán alcanzar los niveles de competencia laboral en los trabajadores de la empresa, tal como lo exige la Mesa Redonda de Aceite de Palma Sostenible (RSPO por sus siglas en inglés) y con ello contribuir a la sostenibilidad de su empleo. De otro lado, Jerson se siente altamente motivado porque podrá contribuir a reducir los riesgos de contaminación ambiental, debido a que su desempeño en la labor de clarificación mejorará mucho más y así se reducirá el riesgo de pérdidas de aceite a las fuentes de agua de su entorno.

XLVI
CONGRESO NACIONAL
DE CULTIVADORES
DE PALMA DE ACEITE

XLVI ASAMBLEA GENERAL DE
FEDEPALMA
XXVIII SALA GENERAL
DE CENIPALMA

2018

¡INSCRIPCIONES ABIERTAS!

RESERVE SU AGENDA

6, 7 Y 8 DE JUNIO DE 2018 EN CALI

LUGAR:

CENTRO DE EVENTOS
VALLE DEL PACÍFICO

COMUNÍQUESE A LA OFICINA DE EVENTOS DE FEDEPALMA

E-MAIL: EVENTOS@FEDEPALMA.ORG
TELÉFONO (1) 381 96 37